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运动鞋服企业科研“大作战”

对于运动鞋服企业来说，2022

年是充满机遇和挑战的一年。首先

从冬奥会到世界杯，2022年是绝对

的体育大年，但同时，运动鞋服品牌

也面临着一些挑战。在这样的一个

年份，国货鞋服品牌展现出了自身

的韧性。观察现阶段国内的运动鞋

服市场，可以看到一个百花齐放的

局面，不仅仅指品牌的多样，更是企

业不同战略、各自打法展现出来的

丰富景象。

以李宁、361°为例，二者都专

注于单一品牌、多品类发展。

李宁相关负责人告诉记者，其

战略为“单品牌、多品类、多渠道”。

并且，这一战略仍将持续。“我们还

会坚持“单品牌、多品类、多渠道”，

这个不只是对国内市场的自信，也

是对自己品牌的自信，我们一直认

为做好一个品牌，让这个品牌更好

地去服务于消费者，是我们公司应

该坚持的一个战略和策略。”李宁集

团联席 CEO 钱炜在业绩交流会上

表示。

在鞋服行业独立评论人马岗看

来，这是李宁“专与博的平衡术”。

“李宁公司聚焦‘经典李宁’和‘中国

李宁’两个品牌的运营，凭借对传统

文化的大胆提炼和推广，让‘中国李

宁’走向高端化和年轻化，这是李宁

的‘专’。‘博’是多元化，李宁家族除

了控制李宁公司，还控制了非凡中

国、莱恩资本等，先后将红双喜、堡

狮龙、Clarks 等品牌纳入其商业版

图，此外，体育地产、体育经纪、体育

器材、电子竞技等都是其生意范

围。二者协同配合，构成了李宁的

差异化发展之路。”马岗说。

而安踏则是“单焦点、多品牌、

全渠道”的策略。马岗告诉记者，

“安踏从百丽手上接手斐乐开始，其

差异化就逐步展开。斐乐的成功，

也让安踏的多品牌矩阵布局提速。

通过一系列的并购之后，安踏开始

全球化布局。同时 2020 年开启

DTC转型，打开安踏内生式增长通

道（即通过优化企业内部协同效率，

降低成本，获得业绩增长）。”

互联网产业时评人、人民网及

《人民邮电》报专栏作家张书乐认

为，李宁选择打造新品牌中国李宁，

拾阶而上；安踏则并购意大利品牌

斐乐来快速突破。前者容易和中国

传统文化结合，而后者则容易走国

际范。

此外，还有外资品牌也在持续

布局中国市场，阿迪达斯相关负责

人告诉记者，在中国市场，阿迪达斯

未来非常重要的调整方向是“中国

创造”，即通过大数据洞察中国消费

者的需求，包括与更多年轻中国设

计师、艺术家合作，创造更多充满中

国元素的产品等。未来三年，中国

创造的产品在阿迪达斯中国整体市

场的占比将由现有的10%左右提升

到30%以上。

实际上，在当下时节，国内外

众多小品牌也迎来了发展机遇。

独立国际策略研究员陈佳认为，中

国运动品牌市场近期发展趋缓，竞

争也加速了产业格局优化整合的

内在动力，在当前这个关键的行业

调整期里，国内外新的小众品牌也

在不断挖掘开发看似饱和的运动服

装市场。

“居民在微观层次对运动健身

和时尚的理解在不断深化并呈现差

异化发展。一方面运动与环保、低

碳的品牌价值联动性依赖强，户外

运动专业性装备市场开始稳步持续

性增长；另一方面，被压抑的社区群

众性文化健身活动再度反弹的同

时，高端健身和专业运动场馆、器材

所带动的各项小众运动开始全面崛

起。如此看来，曾经的小众品牌也

正在对传统老牌在专业市场产生全

面冲击。”陈佳表示。

在马岗看来，现阶段人们对

健康、运动更加关注，所以在过去

一段时间，运动鞋服品类受到的

影响并没有其他鞋服品类严重。

而相对地，运动鞋服介于“耐用

品”和“快消品”之间，业绩恢复也

会相对慢一些。“也就是说服装消

费是整个经济恢复的标志。”马岗

表示。

不过，从目前来看，运动鞋服

市场已经逐步回暖，这从库存方

面就可以体现。

国盛证券一份研报也提到，

2022 年由于消费环境疲软、终端

客流波动等短期因素影响，运动

鞋服行业标的公司库存水平均有

不同程度的增加，但进入 2023 年

后，随着消费的改善以及公司卓

有成效的库存去化措施，目前各

品牌渠道库存环比 2022 年均有

不同程度降低。

上述研报预计目前特步库销

比已经降低至 5 个月以内的水

平，到年底有望恢复到 4 个月以

内的健康水平；安踏和斐乐库销

比目前预计均在 4~5 个月之间，

基本处于健康水平；而从库龄结

构来看，截至目前，6个月以内的

新品仍然是渠道库存的主要组成

部分。在当前相对健康的库存质

量下，后续随着消费需求的复苏，

行业公司有能力快速响应终端消

费者对于货品的需求。

陈佳认为，运动鞋服品牌要

实现第二次增长，就必须在优化

企业战略的同时打好基本功。

“一是正确把握后疫情时代

的市场特征，尤其是产业链各端

的产能管理、库存管理必须更为

精准，这是正确去库存战略的基

石。二是做好中国宏观消费转型

研究，精准理解当前居民消费浪

潮，尤其是对本土小众品牌市场

迅猛发展要有充分了解和充足预

案，针对性地抉择每个细分市场

的攻守策略。三是在战略层面保

持客观清晰，理解基业长青的传

统老牌必须经历多轮二次生长所

需要迈过的坎，尤其是宏观上谨

慎应对大船难掉头的大企业发展

陷阱；微观上理性看待非刚需运

动消费和部分高端领域消费降级

带来的市场风险。”陈佳表示。

上海良栖品牌管理有限公司

创始人程伟雄也认为，消费端和

供应端受到损伤恢复周期不会

太短，需要一定的疗伤和恢复周

期，对于头部企业而言不是跑马

圈地开疆辟土，而是需要外延式

发展回归到内控的精细化管理，

从规模化追求总额毛利到集约化

追求单店毛利，从做大到做强、做

精、做盈的转变。

运动鞋服业百花齐放

企业需练好内功

本报记者 许礼清 北京报道

“以韧性抵抗不确定性，长期赛

道景气长虹。”这是一份行业研报对

国内运动鞋服行业过去的总结和未

来的预判。这从行业财报可以看出，

尽管2022年经受了一定的挑战，但

从全年业绩来看，李宁、安踏、特步、

361°四家运动鞋服企业的合计营收

仍同比增长13.1%至993.5亿元。

随着消费复苏，运动鞋服也迎

来了新的机遇。“展望 2023 年之后

的中国运动品牌市场，在宏观促消

费各项政策优化拉动下，结合近期

对民营经济扶持力度不断加大，未

来一定会呈现出百花齐放的格局。”

独立国际策略研究员陈佳对《中国

经营报》记者表示。

不仅仅是国产运动鞋服品牌在

加紧布局，外资品牌也在瞄准着中

国市场。“未来三年，中国创造的产

品在阿迪达斯中国整体市场的占比

将由现有的10%左右提升到30%以

上。”阿迪达斯相关负责人告诉记者。

从各个鞋服公司的战略来

看，科技研发是未来一段时间

内的重点工作。马岗认为，相

较于休闲运动品牌，专业的运

动鞋服品牌，科技和研发显得

至关重要。

李宁相关负责人告诉记者，

2023 年，李宁集团将继续坚持

“单品牌、多品类、多渠道”的策

略，继续在产品功能研发与科技

创新方面深耕发力，增强零售运

营能力。

而李宁的“产品功能研发与

科技创新”最核心的是“ 科技平

台”。据钱炜介绍， 科技平台在

过去的两三年有非常大的变化，

从跑步延伸到整个跑鞋矩阵，到

篮球矩阵，甚至运动生活产品。

不仅仅是李宁，其他国货品

牌也在发力科技研发。记者获

悉，361°成立了“全球创新合作

伙伴”，借力高校“智囊团”攻克行

业痛点，利用高校科研院所的智

力资源进行攻关，主动进行逆向

的产学研合作，助力361°应用创

新工作的开展与产出。361°相

关负责人表示，361°将减碳环保

落实到科技与产品上，而CQT碳

临界科技，正是361°在创新环保

科技研发上的最新体现。

同样选择与高校合作的还有

特步。就在近日，特步开启了首

批校企合作，与北京化工大学建

立战略合作关系，在新材料、绿色

化工及低碳环保等方面展开深入

合作，依托高校研发能力提升技

术创新力。

张书乐认为，整体相对外资

品牌而言，国货品牌设计感和科

技感都在不断提升，这种科技代

差的填平，需要一定的时间以及

有效的海外品牌并购来积累，但

整体上来说，代差正在缩小。

面对国货品牌的奋起追赶，

外资品牌也在持续不断投入研

发。阿迪达斯相关负责人告诉记

者，阿迪达斯不断在创新的中底

技术基础上投入研发力量，以不

同性能的BOOST泡棉为消费者

提供更好的穿着体验。阿迪达斯

还针对不同消费者的需求，研发

出不同的中底科技。

张书乐认为，科技是运动品

牌最后的角力点，也是其最终能

否在中高端收获稳定用户群的关

键所在。这不是营销，而是硬实

力比拼。

角逐科技研发

观察现阶段国内的运动鞋服市场，可以看到一个百花齐放的局面。

张书乐认为，国货品牌设计感和科技感都在不断提升。

从目前来看，运动鞋服市场已经逐步回暖，这从库存方面就可以体现。


